PRESENTACIÓN

Carlos Vargas

Fe y Alegría Director Nacional

na de las preguntas que nos hacemos al crear espacios para escribir nuestras experiencias y reflexiones es: ¿qué nos mueve a compartir saberes?, o mejor dicho, ¿para qué escribirlos?

Desde las tertulias de Fe y Alegría, siempre estamos preocupados por tener comunidades educativas más inclusivas y a esto estamos llamados los que tenemos el deseo de compartir saberes, "verdades" y realidades que llevan la razón utópica de trabajar por sociedades más humanas e incluyentes, por eso escribimos y nos atrevemos a buscar la verdad, como nos decía el poeta Antonio Machado, "¿Tu verdad? No, la Verdad, / y ven conmigo a buscarla. / La tuya, guárdatela." (Proverbios y cantares LXXXV)

Desde este punto de vista, viene bien la reflexión que hace sobre la verdad el filósofo Richard Rorty desde la perspectiva de una política democrática que representan comunidades humanas inclusivistas, nos dice: que Filósofos interesados en esta política democrática afirman que hay un acuerdo humano universal sobre la suprema deseabilidad de la verdad con otras dos premisas: que la verdad es correspondencia con la realidad y que la realidad tiene una naturaleza intrínseca. Desde aquí argumentan que la Verdad es Una, y que el interés humano universal por la verdad proporciona un motivo para crear una comunidad inclusivista. Cuanto más descubramos esa verdad, más bases comunes compartiremos y, por ende, más tolerantes e inclusivistas seremos. Se dice que el surgimiento de sociedades relativamente democráticas y tolerantes en los siglos recientes se debe a la mayor racionalidad de los tiempos modernos, donde 'racionalidad' denota el empleo de una facultad innata orientada a la verdad. En definitiva, lo que los filósofos esperan mostrar, más allá de creencias y deseos que se encuentran en las sociedades, es que la existencia de esas verdades es una prueba de posibilidad o de la obligación de construir una comunidad planetaria inclusivista. Para Rorty este deseo universal de verdad puede describirse mejor como el deseo universal de justificación, ya que la justificación para él es más reconocible que la verdad (Sobre la verdad: ¿validez universal o justificación? / Richard Rorty / Jürgen Habermas. 2007. Págs.: 10 y ss).

No es momento para entrar en estas distinciones y lectura más profunda sobre la verdad: ¿validez universal o justificación? de los filósofos Richard Rorty y Jürgen Habermas. Lo que interesa es preguntarnos ¿cuál es la verdad que nos encamina a estas sociedades inclusivistas que hablan los filósofos? Obviamente que no vamos a encontrar un enunciado con pretensión de absoluta verdad que nos dé como por arte de magia una sociedad en la que ya esté todo solucionado y no tengamos más que añadir. Aquí hablamos de aprendizajes, experiencias, creencias, verdades que al estar insertas en comunidad se van despejando de particularidades y van tomando cuerpos comunitarios que resignifican e integran valores que solo, desde un lenguaje y experiencia común, se puede justificar como verdaderas o como experiencia que tienen mayor transcendencia universal para seguir construyendo comunidades inclusivistas. De aquí la importancia de compartir saberes (creencias, experiencias, "verdades"), pero como dice Rorty, para ello hay que reformular nuestras ambiciones intelectuales en términos de relación con los otros; agregamos lo humano y lo no humano. Esto es lo más importante al querer crear espacios "intelectuales de reflexión"; no buscamos el intelectualismo por el intelectualismo, sino compartir comunitariamente nuestras generosas, inclusivistas y democráticas esperanzas.

Auguramos que esta revista "Saberes Andantes" pueda ser un espacio más, donde la verdad pueda hacer su danza de preguntas que anhelan respuestas que dan sentido a la vida.